

第七回国院会通商産業委員会議録第十八号

(二八七)

昭和二十五年三月十四日(火曜日)

午後一時三十二分開議

出席委員

理事長代理理事 神田 博君

理事小金 義照君 理事村上 勇君

理事今澄 勇君 理事有田 喜一君

理事風早八十二君

岩川 與助君

門脇勝太郎君 小西 英雄君

蘭内 正一君 田中 彰治君

多武良哲三君 中村 幸八君

福田 鶴泰君 福田 一君

加藤 錄造君 高橋清治郎君

柳原 三郎君

元東田川郡営電気事業復元の請願
(志田義信君紹介)(第一四一七号)

官営アルコール工場払下げ反対に關する請願(赤松勇君紹介)(第一四一九号)

甲種度量衡器及び計量器の検定地方移譲に関する請願(稻村順三君紹介)

(第一四一八号)

電気事業分析及び電気料金値上げ反対に關する請願(小川原政信君紹介)

(第一四七〇号)

九州地方の電力問題に關する請願

(村上勇君紹介)(第一五七八号)

の審査を本委員会に付託された。

本日の会議に付した事件

小型自動車競走法案(栗山長次郎君外四十一名提出 衆法第五号)

○神田委員長代理 これより通商産業委員会を開会いたします。

前会に引き続き私が委員長の職務を行

います。まず小型自動車競走法案を議

題として審査を進めます。質疑に入り

ます。小金委員。

○小金委員 ただいま議題となりまし

した小型自動車競走法案について、私は

提案者の一人になつておりますが、こ

の議案につきまして二、三質問をいた

したいと思います。

まず第一条にこの法律の趣旨を書い

ております。この法律は、小型自動

車の性能の向上等品質の改善、小型自

動車に関する海外宣伝その他小型自動

車工業の振興に寄与するとともに、地

方財政の改善を図るために行う小型自動車競走に關し規定するものとする」

こういうふうになつております。この

法律の趣旨は、まず第一は、小型自動車

の競走を行うことによりまして、小型

自動車自体の性能、あるいは品質の向

上、改善というところに目的を置き、

さらに海外にまで日本の小型自動車の

性能、品質を宣伝する、こうしたこと

を目的として、同時に地方財政の改善

をかかるために、この競走を行ふ、こ

ういうことになつておりますが、こ

の法律案全体は、昭和二十三年八月一

日の法律第二〇九号、すなわち自転車

競技法にその型を大体とつておると私

は思ひのであります。そうなると自転

車競技法の方では、この競技を行ふこ

とによって入つて来るところの国庫納

付金といいますか、國の収入の一部は

自転車工業の進歩発達のために使うと

いうことが規定されておりますが、こ

の法律案はその規定がないように思ふ

のであります。この点はどういき

さつでありますようか。提案者の栗山

さん、御承知でありましたならば、ひ

とつ御説明を願いたいと思います。

○栗山長次郎君 ただいまの御質疑に

ござります。立案をいたしました者の趣

旨といたしましては、政府に納入する

ものはやがて別途の予算措置によつ

て、今小金委員のお述べにならました

お尋ねいたしますが、これは都道府

県だけが主催することができるのです

けれども、その点をひとつはつき

り御質疑いたします。

○栗山長次郎君 結論的に得ました成

案としましては、ただいま御指摘にな

りました通りに、都道府県ごとに実施するというものが本案の結論でござい

ます。これも当初立案に当りましたと

きには、都市においても実施し得るよ

うにという構想をもちまして、前に申

し上げました二箇年の間余曲折を経

て、中央があまりこれに関与、干渉し

てはよくない、または都市がこれを実

施するといったせば、都市のうちのいか

なるところに線を引いて、いかなる都

市に実施させるかということに問題が

多くなり、かつまた実際に競走に参加

し得る車両、現在でき上つておる選手

にいたしておくのと同時に、そういう弱いことではなく、むしろ希望条件として、小型自動車競走によつて、一はつておいてもそれぐ、小型自動車の性能の向上とか品質の改善に努力はいたしましてから正規の提出に至ります。その間の時間は御存じの通りの手続に費された時間でありまして、その手続中にいろいろの意見が出まして、当初の構成通りに最後の結論を得ることがきわめて困難と申しますよりも、ほとんど不可能になりましたして、こういう結果に付託されたことを御了承願いたいと思います。

○小金委員 そういたしますと、この法律案の立法者の御意思は、これによつては、法律の成文いかんにかかわらず、わが国の小型自動車の性能の向上、成案はなりましたことを御了承願いたいと思います。

○小金委員 そういたしまして、この法律案の立法者の御意思は、これによつては、法律の成文いかんにかかわらず、わが国の小型自動車の性能の向上、成案はなりましたことを御了承願いたいと思います。

○小金委員 そういたしまして、この法律案の立法者の御意思は、これによつては、法律の成文いかんにかかわらず、わが国の小型自動車の性能の向上、成案はなりましたことを御了承願いたいと思います。

と思ひますが、車両とか選手の数から立しないだらうというような考慮を、言つて、この法案が成立して実施を目指すに至りますても、そつ多くの競走場を同時に開設しても、実際競技は成立しないだらうというような考慮を、とつおいつ加えまして、地方事情を謹重する。それには都道府県といふ同じ範疇にあるものを取上げて行けば、あくまで都道府県の財政収入に寄与するところが大であるから、地方財政をこれによつてどこ入れをすることもできようなど数も四十六程度である、そして道府県ごとに実施するということになつておりますことを、御了承いただきたいと存じます。

の条に、競走会は当該都道府県で一箇所だけを組織するということになつておりますので、一つだけ組織されるものが、当然その都道府県の競走会の運営にあたるということに、はつきり申しますことは、独占禁止に触れる懸念があり、そしてまた都道府県の自主権を侵害する懸念もあるというので、委託することができますというふうに結論を得たわけであります。事實上、たゞいま御指摘の通りに他の条例に盛つてありますように、競走場の登録、それから車両の登録、選手の登録等は、政府にかわづてやがてつくらるべき中央の協会がいたしますので、この競走を実施いたします上に、競走会の存在、これは事実問題から申せば、ほとんど不可欠のことではあります。そこに「できる」という表現にいたしましたのは、今申しましたような点に反することを懸念いたしまして、勘案して表現いたしました次第でござります。

○小金委員 私は今五大都市が、すぐこの法律に基いて競技を主催するといふふうに申したのではないので、やがてはそういうふうに法律を改正して、五大都市が希望するならば、そういうふうなことがあり得ると申したのであります。本法案そのままでは適用できなことは承知いたしております。

その次に第十条につきまして、これも「一口金二十円以下の勝車投票券を、券面金額で発売することができます」と申しますが、やはり今日の情勢では百円くらいにするのがいいのじやないか、ことに自転車

ふうに写真相場をもつて来られたのか
もしれませんが、百円くらいにならな
かつたものか、またこれを修正しても
いいか。と申しますのは、第十三条に
「払戻金を交付する場合において、
その金額に一円未満の端数があるとき
は、その端数は、切り捨てる。」とある
。実際今日一円未満の勘定を、ああ
いふ急ぐ場合にするということは、非
常に困難がある。現実の問題として五
円、十円くらいを単位として払い戻
しをするのではないか。まずこの表情
を通産省当局にお尋ねいたします。

○宮幡政府委員 私は提案者ではござ
いませんので、提案者の意思はわかり
ませんが、小金委員のお尋ね、ただいま
まで競輪の競技を実施して、これを監
督して参りました立場から申しますと、
競輪の方はただいま十円の車券になつ
ておりますが、大体十枚を一括しまし
た券を慣例的に売つております。円未
満切捨てといふこととの弊害の点につい
ては、常識的に十枚分で勘定されると
いうようなことで、十円の車券を買う
ということは稀有な事実になつており
ますので、法文の面から見れば御意見
の通りだと思いますが、御心配の点は
事実上の弊害としては少かるうと思ひ
ます。競輪法につきましては、ただいま
機械局の中に特別委員会を設けました
て、その後起りましたいろいろな趣事
や紛糾等に照しまして、適切なる改正
をいたし、次の国会においてあらため
て御審議願おう、かような段階になつ
ておりますので、この小型自動車競走
法につきましては、提案者側の御同意
をいただけましたならば、これを運営
することをおあずかりするであろうと

○栗山長次郎君 立案に当りました者
としたしましては、競輪の方の十円を
一応の対象としたましだことは事実
であります。ただいま政府委員からお
話をありました通りに、この法律を実
施いたします場合におきましては、一
枚が二十円となつております。五
枚ぐらいを一口として発売する構想で
ありますので、金銭の計算上著しい端
数がしばく出るということはなかろ
うと存じます。御質問の御趣旨につ
ともでありますけれども、これも健全
娯楽として一般の人々に近づきやす
ようにしていうことで、かようにおちつ
いておるわけでござります。

○小金堀君 今宮櫛政務次官は実際の
取扱い状況を御説明になり、また提案
者からもそういう取扱いをするであろ
うということになりますから、私はし
いてこの問題にはこだわりませんが、
宮櫛政務次官の言われることく、「年半
ばかり自転車競技法を施行してみて、
いろいろな欠点も改廃したいところも
出て来ておるらしいから、できればこ
れをこの際この委員会において取上げ
て、もし修正が可能ならば新しい法律
としてこの点を取り入れる方に進んだ
らよかるうと私は思います。これは後
ほどあらためて御懇談の機会にござ
さるに御相談いたしたいと思います。
次にこの法案の第十二条に「左の各
号の一に該当する場合には、勝負
車投票券を購入し、又は譲り受けては
ならない」ということを規定しまし
て、「二とあげておりますが、この競

走に關係する政府及び主催者の職員もまた投票券を購入したり譲り受けたりしないといふ規定を設ける必要があるではないかと思います。これは自転車競技法の方で、實際の運用上そういうふうに取扱つていいことであるならば、その例にならつてしてよいのであります。この点はいかがでありますか。

自動車競走会に委付しなければならぬらしい」とあります。これは自転車なんかの競技の場合と関連いたしまして、はたして百分の五でよいか。これを百分の七とか十くらいにふやしておく必要がないだろうか。この点について御意見を垂ります。

行つたのであります。が、自転車競技法の施行の途上においては、改廃したい点がある。これをこの席でなくして業省の当局からわたくし委員が承りますと、して、場合によつたならば、すでに引き上げておる法律はやむを得ないと、これから法律となそうとするところの法律案については、できるだけ改善すべき点を取り入れたいと思いま

るし、栗山さんの御苦心のところをも
こにあるだろうと思ひます。ただ競技
の方法は、先般来いろ／＼起る八百長
式の方法とか、またむやみに暴力が入
つて來たり、ボスの勢力が及んだり、
いろいろなことについて幾多の問題を
起しているのではないか。そういうよ

から行きますと、いわゆる普通車やタクシーやの四輪車であります。最も小さなものは、自転車に簡単なモーターをつけたような式のものなども自転車とは構成を異にしております。その程度のものは入ります。それからあとは福岡が一・六メーターを越えないものといふ制限が登録基準の中に入つております。その程度の範囲に属するものは、すべて競走適格なるものとして登録を

10.000-15.000 m²

地方公務員の人たちの勝手投票券購入を禁止するという点であります。事実上監督の立場にあり、主催して公平を期しなければならない立場の者が購入をなすことはあるまいといふ前提の下に、著しく弊害が伴いそうな一つの範疇について、投票券の購入もしくは譲り受けを禁止いたした次第でござりますが、政府当局において過去の経験から徴し、一般公務員、地方公務員も禁止条項の中に入れる必要があるといふこと

御審議によつて成立し、実施されまして一年もしくは二年くらいの間は、今の諸情勢をもつてしまふと、全国都道府県が競走をおの／＼なし得ることになつておりますけれども、事実問題としては十箇所くらいの競走場が認定されるであろう。そうして一箇所で三回ずつ実施して、一回一億円として年に二十箇所で三十億の売上げ金があるとして一つの想定をしてまして、その上で計算をいたしてみたところによりますと、競争の場合はより多く金が生計かね

すが、その点については栗山さんもふさかでないと思いますが、いかがでしょうか。

であります。なお私はこの小型自動車の定義について、ひとつお尋ねしたい。第七条に「小型自動車競走に使用する小型自動車の種類は、左の通りとする。」、「三輪車三、四輪車四、モーターフォークター」――いうふうになつておられます。が、三輪車まではまだわかりますが、四輪車はどの程度の規模のものか言いますか、これは大体標準がございましようか。これをちょっとと承りたいのであります。

いたします。なおこれは気筒容積の十
ききに応じまして「一級から九級まで」
わけまして、相当な級別をいたして、
競走の組合せの際には、それらの級別
を考慮してやることになつてお
ります。

○小金堺員 気筒容積千五百立方セ
ンチメートルというものは、気筒の數も問
わず、また四輪気筒の場合でもがまえ
ない。何ういうことなんですか。

○玉置政府委員 その通りでございま
す。

とでありますなどは、これに委員会の御審議にまつことになります。○小金委員 次に法案第十二条に払込金の条項がありますが、これの勝車坪票の方法はどういうふうになつておられますか。命令か何かで定めることになりますか。命令が何点かありますか、その点をお伺いします。

○小金委員 そういう見通しのもとであります。しかし、それでも百分の五程度でよいといふことは、この問題ははじめてこれが上道及いたしませんが、さてこの法律案全般にわたつてながめますと、先ほど私が申し上げましたように、自転車競技法の一年半あまりの実績から見て、いろいろな問題が起つてゐるのではないかと思う。先般来私は

するにはよろしいという考え方がある。しかし、かなり結論をして、一見自動車の運転の法典と、競輪の法律とは類似形のうでござりますけれども、はつきりと違つたところが箇箇所ございまして、競輪の現在行なわれておる法をかえる必要があるといういへん御意見のとに、これをもそれと同じわく中検討なさるという行き方につきましては、若干方向を異にしておるということをひとつお認めおきを願いたいといたします。

○栗山長次郎君 第二条に「小型自動車」とは、気筒容積千五百立方センチメートル以下の発動機を有する自動車をいふ。」とありて、「一応氣筒容積で四輪車、三輪車、四輪車である」とおしゃれえない。しかし四輪車が競走に出場合には、四輪車同士で競走させる。いう行き方でございまして、ただしお尋ねの核心に触れる技術的の問題につきましては、通産当局が出席でありますから、そちらからお答えを願い

○小金委員 この小型自動車競走法の精神は、提案者の御説明並びに今までの質疑応答によつて大体わかりましたが、この小型自動車競走法が自転車競法と根本的に違つておりますのは、自転車競技の方は自転車という一つの機械を使ひますけれども、小型自動車の方は、この機械のほかに動力を用いて、人間がこれを操縦するといふところに非常に大きな相違がある。そこは人間の問題と、機械と、機械を動かす動力の使い方と三つが結びつくのである。競走法のねらつているところは、非常にこましろいと思うし、また

○小金委員 第十八条及び第十九条
関係しまして、百分の五という数字、
出て来ますが、「勝車投票券の売上金額
の百分の五を超えない金額を当該小金

車競技の余波として発生した社会的
いろいろな問題があります。その間
について通商産業大臣に対して質問

車競走法案なるものか
自転車競技法
にのつかるよつなものならば、自転
競技法の中に入れてしまえばよろし
のですが、そうでないことは私も認

いと思ひます。○玉置政府委員 大体これは簡容
千五百立方メートル以下のおもてに對してでありますし、普通の考え方

義がある。そこでこの法律の趣旨を字通りに実行されたならば、日本の両工業の上において、たいへん寄与

るところがあると思いますので、これらの点を十分考慮を入れて、この法律案がもし通れば施行していただきたい。一応私の質問はこれにて打切つておきます。

ございません。ただ実際ににおいて、やはり得るかどうかという問題で片がついたり得ると思います。提案者の御意思通り、また委員会の御意思通りでなければうだと思います。

○今澄委員 小型自動車競走法について
では、小金委員の質問であらかじ了了す
しました。私がただお聞きしておきま
いことは、五大都市をこれに含めると
いうことについては、もしわれく、が
委員会においてこういうことで決定一
たとしても、提案者の方では異議があ
るかないか。もし異議があればその理
由を承りたい。それから政府の方にお
いても、この都道府県に五大都市が加
わるということで何か支障があれば、
その理由と支障のぐあいを一つお伺い
したいと思います。

輪、競馬等の、人間なり馬なりが走りておる、そういう競技とこういう、自車が走るという機械的ものとの間は、その競技に対する国民の考え方か、あるいは人気等にいろいろと差があると思うが、これらの点について、提案者はけつこうでありますから、政府はもしこの法律が通れば何か考があるのか、それとも機械工業振興法上にも一つの御構想を持つておられるならばお聞きしたい。もう一点はこ、いう競輪なり、競馬なり逐次行われが、これは全面において国民の射幸

○栗山慶次郎君 今後委員の役割問題で、都市を加えることについて提案者の考え方はどうかという点に關しましては、小金委員の御質問のときにもお答えしましたよなうな経過でありますので、当初はそれを構造に入れておつたものが、最後の結びに出来なかつたということでありまして、最後の結びにつきましては、これに主として立派に当りましたものとしましては、一本の落着をいたしておりますので、ただが経過的にそういう構造をもつて強く主張したことのあるということ以外に申し上げる自由がないわけであります。

○官署政府委員　國民の射撃心をそよぎをもつておられるか。富嶽さんちよつとお聞きします。

は、当然いなめないことであつて、それらの点について政府はどうふう考へを持つておられるか、富嶽さんちよつとお聞きします。

○官署政府委員　國民の射撃心をそよぎをもつておられるか。富嶽さんちよつとお聞きします。

るようなものが、次から次にできるということについて、政府はどういううに考えておるか。これはごもつとなお尋ねであります。端的に申しますと、たとえば車券が十円であり、今この自動車の方にしますと二十円、こいつぶつくなことは、小学校の子供で投票するといふよなことで、非常悪い面もあると思いますが、公然と、誰が決することができますと、秘密かようなことをやらないといふ面で俗に申します賭博行為が、これによつて暗に矯正されておるということが警察方面からの報告ではとられてお

わけです。その真偽は別といたしまして、極端に弊害のみで、そこに善政が少しもないことは考えておりません。御承知の通り射撃令といふことにも限度があるうと思いまして、より以上これを進めたいというような考え方は持っておりますが、とにかく本法の趣旨におきまして、他に起るべき弊害を極めが、戦後非常に圧迫を受けまして沈滞気味であります自動車工業の振興の一助となりますが、この大きなねらいにおきまして、他に起るべき弊害を極め少に押えて行くことの努力は、当然払わなければなりませんが、せひとも本法案の成立によりまして、自動車工業の振興を、少くとも戦前の線まで持つて参りたいと思うのであります。そこで先ほど小金委員の御質問の中にもありましたように、国庫に納付されますところの経費というものは、法制的にひもつきでなくとも、せひとも委員会の御意図によりまして、国の自由なる予算措置の範囲内におきまして、自動車工業振興費等に当然割当てられる措置等を御考慮になつておりますならば、政府当局といたしまして、わめて満足の意を表する次第であります。何分よろしくお願ひいたします。

○岡部(邦)政府委員 御説明申しあげます。八軍軍人の関係の輸送はP・Dでやつておりましたので、今まで全部円払いをしておりましたので、その輸送用にいろいろとで払下げを受けたわけです。そこで通産省といたしましては、主力は東京地区にあるのでございますが、関西も軍人が大分おるのだから、これを関西にまわしたらどうかということは案してみたわけでございますが、百四十五台の數自体が東京地区で足らないとになっております。その配分につきましては従来ともバイヤーの自転車——バイヤーの方は国際自動車ですが、これに五十台、それから立川地区の空軍のサービスをやつております子和自動車に五十台これを配分することにいたしております。それからなお海軍の方の要求がございましたので、横須賀地区に十台割当することになりました。これはどの自動車業者になりますかは、且下海軍の関係方面が該業者にあらざるものか、最初関係方面の三十五台については、運輸省の方にありますけれども、これは面白くないといふ結果希望の参つております日本交運局

自動車にやらしたいと思つております。それから払下げの価格については、一合が千九百ドル及び千八百ドルの二種類ござります。これを特別会計はそれだけで買つておるのでございますが、現在の時価との関係から見ますと、いささか安くなり過ぎるのぢやないかということも考へられますので、現在の関税法はまだ七割というのが残つております。七割と取引税の二割、合算いたしたもののもつてそれを払い下げるといふことにいたしております。従つて一合あたりがたしか百三十二万円くらいになると思つております。その價格が適当であるかどうかという問題でございますが、少くともこの自動車については軍人へバイヤー以外にはこれを使うことができません。と同時に三箇年間は担保に供することもござない、質入れもできないという制限がついておりますので、大体その状態から見れば、それくらいのところがよいのじやなかろうかと考えております。それからナンバーの問題について、運輸省と通産省と意見が異つておつたのじやないかという御質問のように伺いましたが、これはそうではございません。この自動車の新車については、たしか一九三六年型でしたか以降は、日本人は所有することができないことになつております。ところがこの自動車は元軍の払下げでございますので、従つてPXの払下げになるわけあります。PXの契約書には、あちらの条件に従いまして、日本人に譲つてはいけないという条項が入つておつたわけであります。これは当然今度の日本人の商社に渡すということを前提とする払下げにおいては適用がないはずですが

れども、契約書を消し忘れて来たわけではありません。従つてわれくの方ではこれは直してもらわなければいかぬと、いうことで交渉しております。同時に道路管理事務所の方で当然それは直るべきものだから先にナンバーをあげました。そこでGワーンに行きましたが、Gワーンも当然理解がありましたが、Gワーンも当然理解がありましたので、ただちにそれを日本人に渡してもよいというメモランダムを出すことになつておりますので、いざれに質問はそれだけだと思ひましたが……

○今澄委員 この払下げの売手の方はP.XのH・M・トライス大佐、買手の方は日本政府のたれになつておりますか。

○岡部(邦)政府委員 特別会計です、従つて通産大臣です。

○今澄委員 これが契約書を見ると、買手の方は内国貿易課の鈴木孝といふ個人名になつておるというような連絡がありますが、そういうようなことはありますか。

○岡部(邦)政府委員 これは通産大臣の名によつて鈴木君が代理してやつておる。

○今澄委員 いろいろ詳細な御説明で、巷間言われておる非常な疑惑の点で、水解した点も多々ありました。問題は、これらの自動車を配分するについて、今の御説明だと、大体関係方面

の意向があつたということあります。従つてわれくの方ではそれが、關係方面についてみると、政府にその権限を全部まかしたと言つておる。しかし、通産省としては権限を全部一任された積りでやられたのか、それともうではないで、關係方面の意向によってやらなければならなかつたものが、通産省としてには権限を全部のであるかどうか、その点をちょっと伺いたい。

○岡部(邦)政府委員 私が直接に交渉に参りましたので、その事情はよく知つておりますが、これは形式的には日

本政府にまかされております。しかし

ながら大部分はひも付でござります。

○今澄委員 それからこれは大阪その他の神戸等の關係業者も、もとよりこ

れからこういつた計画が次々に計画さ

れておるかどうか、今度大阪、神戸に

やらなかつたのは台数が足らなかつた

かたつたという点で渡らなかつたとい

うお話をあります、今後これら問題

については、そいつた大阪、神戸にも

まわされる意向があるのかどうか、そ

ので、通産大臣が行つて署名するわけ

に行きませんので、かわりにやらした

のです。鈴木君といふのは涉外事務を

担当しておりますので、それだけの権

限をもつてもいいということで、あら

かじめ、その前に私がちゃんと許可を得

てやつた仲裁案を、經營者連盟が一挙

に拒絶したことに対する通産省

としての御見解を伺いたいのであります。

○岡部(邦)政府委員 横浜で、その現

場において契約書を交換いたしました

ので、通産大臣が行つて署名するわけ

に行きませんので、かわりにやらした

のです。鈴木君といふのは涉外事務を

担当しておりますので、それだけの権

限をもつてもいいということで、あら

かじめ、その前に私がちゃんと許可を得

てやつております。

○今澄委員 大体それで前後の様子は

わかりましたが、こういふうな払下

げの問題については、やはりいろいろ

と国民の要望その他も入れてやつてい

ただきたい。政府としてはいろいろ

立場から、まことに感謝にたえな

いのであります。御指摘のように熔鉱

炉の火を落しまして、争議態勢を整え

ます立場から、まことに感謝にたえな

いのであります。御指摘のように熔鉱

らば、金属鉱山といえども、それらの経営力あるいは収益力というものについては相違がありますから、それぞれ一つの最低限度の線を引いてあれば、それ以上でありますと、それもどうものについては、おのずから個々の解決ができるような見通しであります。明日におきましても、一応妥結に至る見通しがついているような次第でござります。ただいまの段階では、これ以上の全金属鉱山の争議が悪化しようとは考えていないような状況であります。

○神田委員長代理 この際委員長から、一言所見を述べておきます。ただいま上程されております議案は、小型自動車競走法案であります。今證君から金属鉱山のストの質問がありました。これは先般同僚議員の高橋君から当緊急質問として、政府に聞かれたのであります。ただいまの段階では、この全金属鉱山の争議が悪化しようとは考えていないような状況であります。

○栗山長次郎君 この際委員長から、

この事故の計数は、通産省の方にはおあります。ただいまの段階では、これ以上の手元にはございません。ただこの小型自動車競走によつて、自動車の性能がどれだけ伸びたかということはよく調べてございます。それでただいま御懸念の点は立案に当りました者といったところにより、また調べたところによりますと、相当の死傷者を出してお

きました。これは死傷者等の事故が多いのではないかという懸念を、当然に持ちました次第であります。それのために、また法案として皆さんの御審議をいたゞく前にできるだけ参考資料、もしくは予備行為をしてみたいと存じまして、小型自動車の競走を、東京でも全国の選手権大会として開催をいたしましたし、また近畿方面でも数個所開催を見て、その結果日本の国内で行われます場合の事故については、申し上げることはできるであります。

○高橋(清)委員 この法案の提出者は、各党のお歴々の幹部の名前が並べられてあるのでありますから、この法案を提出するにあたつては十分研究、御調査になつてのことと私は信じます。多少私が歐米の調査をしたところ

た人のうち、どれだけのペーセンテージが死んでおるかをしておるか、御調査せられた実績を伺いたいのであります。

○栗山長次郎君 外国の事例について

の法が成立しましたもの、災害などを出します。あれなどに比べますと、

ようほど程度は軽いものという安全感を

ただいま持つておりますことを、御報告申上げておきたいと存じます。

○高橋(清)委員 私が十箇年のアメリ

カ生活におきまして、よくこれを見た

ところにより、また調べたところによりますと、この法案が通過した後

においては、こういう競走が各府県に非常に死傷者を出しておられます。そ

うでありますと、この法案が通過した後

においては、この点について、

○風早委員 ただいま提案になつてお

ります小型自動車競走法は、第一条を

見ますと「小型自動車の性能の向上等

品質の改善、小型自動車に関する海外

宣伝その他の小型自動車工業の振興に寄

与するとともに、地方財政の改善を図

ります。そのため、行う小型自動車競走に関し

ては、吉田内閣になりまして、いわゆるP・

P運動、つまり楽しく遊び楽しく支払

う、こういうP・P運動というものを

盛んに奨励しておられます。これは通

す。そうしてこれが欧米におきまし

ても、これを何とか防止しようとい

うような議が今起りつつあるとき、逆に

日本でこれを法案を設けて小型自動車

の振興をはかるということは、私はど

うかと思うのであります。一体どれほ

どの影響を人命に及ぼしておるか、け

が人を出しておるかなどを、明らか

なことで、弊害と認むべき点も起るで

あります。たとえて申しますならば、

十円、二十円の車券では、小学校の生

徒もこれに興ざるであらずといふよ

うことです。たとえて申しますならば、

吉田内閣になりまして、いわゆるP・

P運動、つまり楽しく遊び楽しく支払

う、こういうP・P運動というものを

盛んに奨励しておられます。これは通

す。その間の実情を見ますと、これは

まさにして公然と輸贏を決すると申

しますが、さような射撃心を満足させる

機関ができましたことによつて、ひそ

くとやられますところの賭博行為は

減少の統計を現わしておる。これは警

察方面の情報によりまして知り得たこ

とである。かようにお答えいたしてお

ります。これが結論的に全面的に賭博

行為にならぬとか、賭博心を助長しな

ります。

○栗山長次郎君 ただいまの高橋委員

の御親切なる御希望に対しましては、

調査もいたしましたし、またよその國の

調査もいたしました。

○風早委員 次は風早ハ十二

君。

○風早委員 ただいま提案になつてお

ります。

○栗山長次郎君 ただいまの高橋委員

の御親切なる御希望に対しましては、

調査もいたしましたし、またよその國の

調査もいたしました。

○宮崎政府委員 ただいま御指摘の点

についてお伺いするのであります。

○宮崎政府委員 ただいま御指摘の点

についてお伺いするのであります。

○宮崎政府委員 ただいま御指摘の点

についてお伺いするのであります。

○宮崎政府委員 ただいま御指摘の点

についてお伺いするのであります。

いとかしい決定的な回答を申すこと
は、この際差控えたいと思いまして、
要するにその点につきましては風早委
員の賢明なる御判断によつて、かかる
べく御勘定をいただいたらけつこうだ
と思うのであります。

○風早委員 賭博奨励にならないとは
考へないと言われるならば、結局なる
とも考へられるわけだと思いますが、
現に千葉市なんかを私も最近視察して
参りましたが、千葉市は競輪のため
に、もう町をあげてこれは大きさぎで
す。

先ほども言われましたが、実際中学生
はおろか、小学生まで出て行つてお
る。またサラリーマンはさうぶの底を
はたいて、月給袋をそのままそちらへ
持つて行つて、使い果してしまつとい
うわけで、家庭争議なんか至るところ
に起つておる。なおはなはだしのこと
は、そのためにこの町の商店という
ものは、すっかりさびれてしまつてお
る。こういつたような非常にいろいろ
な結果が起つて来ておるわけです。結
局政府は賭博奨励になるとは考へない
と言われることは、もういろいろな事
実でもつて裏書きされている。これに
対して政府はもと一部署でもそういうも
のになるということを認められるなら
ば、一體どういう対策を持つておられ
るか。これは自転車競技法についてで
ありますが、今度は小型自動車競走法、
名前はかわり、その品物は自転車から
自動車にかわておりますけれども、実
体はちつともかわらないわけでありま
して、ことにそれ自身大賭博の形態を
持つており、これでもつて非常に射俸
心をあふりにあふり、その結果は今
のようなさんだんたる状況を現出してお

るというような次第で、政府として、いろいろな対策がその面に對して当然あります。しかしるべきだと思うのであります。が、その対策はどういうふうに持つておられますか。

○宮幡政府委員　風早委員の言葉の言いまわしから申すと、賭博の助成にはならぬというふうに考えておるが、結局は賭博心を助長しておると考えられるということですが、私はその助成にはならぬという意味で申し上げたわけであります。また私より法律学者として多分な御遺詣をお持ちになつておる風早委員いたしましては、よく御承知の通りでありますが、法律が、もしよい結果のみを得られることを全面的に規定できるならば、これは非常に仕合せであります。しかしよい方面と悪い方面と比べてみまして、よいことがの方が比較的多い場合とか、ほとんどのよいことだけであるが、いささかそこには弊害も伴うというような場合も、法律として施行される事態もあるわけであります。これをもつて一概に、弊害があるから、競輪法に定めてありますところの目的、趣旨というものが全部没却されるものだとは私どもは考たくないのです。弊害をどうしてためるかという問題は、これは先刻の小金委員のお尋ねの中にもありましたように、一年半の実績に照しまして、それをこの欠陥もありますので、ただいま機械局の中に特別委員会をつくりまして、過去の経験に照して、どこを直したらよからうか、こういうことでただいま検討をいたしておりまして、幸いに成案を得ましたら、次の特別国会に提案して、政府提案として御別

審議をいただきたい、かような心構えであります。要は野球くじもあります。賛くじもあります。あえて競輪、自動車のみが射撃心をつける最大の原因になるとは、私は結論的に申し上げません。状況としてはそれを私は否定するものではないのであります。が、野球のホームランが飛んでもやはりこれはくじの対象になつておるような世相でありますので、一概にこの法律をもつて全部を断すべきでない、かように考えておりますので、対策につきましては、ぜひ御批判にうつたえたいと思って、だいしませつかく検討を加えておりますので、暫時猶予をいただきたいと思います。

りますが、どうもその対策はお持合せがないよう一応了解して次に進みた
いと思います。

第二には、同じやはり競輪で過去一年半の実績でわれくが目撃し、新聞等で十分に報道を受けたところでありますが、川崎市などの競輪で起りましたあの騒擾、だけではありません。騒擾の場合には、特にやおちようレースと言われるものもあつたと伝えられておりますが、しかしそれよりも何よりも川崎市の競輪等では、すりとか、たかりとか、あらゆる罪名を持つたそういう犯罪行為が次々に起つて来る。しまいには破産、自殺、そういうようなことまで、この競輪を契機に起つておる。こういう状態が起つておるわけです。やはりこれらに対しましても、政府としては当然に措置を考えておられるはずだ。この法文の中にどこにそないう点についてはつきりうたわれておるか、なお政府はそれ以外にかかる対策を持つておられるか、これらについて、今後の措置いかんをお尋ねしたいと思います。

○宮幡政府委員 小型自動車競走法を実施いたしました場合の運営等につきましては、先ほど提案者代表の栗山さんからお話をありましたように、省令によつてこれをいたしたい、こういうようなことで、ただいま省令の仮案を経ておりませんので、多少内容におきまして字句等の修正があろうと思ひます。それをよくしよと思つております。もちろんこれはまだ法的の審査を経ておりませんので、お含みくださいまして一応御参考にござらんを願いたい。これによつて運営面

つております。
なお御指摘の川崎競輪、というような問題について、機械局で考えていくことは、やおちようの取締りであろうと、御断定あります。が、これはあなたの御自由なる意思でお考そださるもので、私は否定いたしませんけれども、おとななものではございません。川崎競輪が一体やおちようから起つた騒擾といふのは、見方としてあるかもしれません、細密な科学的な調査の結果、あの競輪に絶対にやおちようがないということは、専門家も、それに参加いたしました者の全部が明らかに認めることであります。要はそれを潜んでいたところの御指摘の通りだと、あるいはおどかしの者であるとかいうものになつります。いろいろな弊害がありますので、これに対します取締り方法を一応考えまして、地方の八通産局長を中心に行なつたとして、この取締り方針の徹底を期するための伝達をいたしまして、たゞいまそれべくの地区において、もしそれで違反することがありますならば、競輪法第十三条规定ましたが、通産大臣の権限において、競技の中止を命ずるといふような手段に出まして、これが取締りを強化するよう努めておるわけであります。その通牒等もござりますので、これもまた適当の機会にお目にかけることを決して拒否するものではありません。およそ弊害ありと御指摘され、また弊害ありと考えるならば、これをためることに努めて行くことは常識の問題であります。弊害の極致に達しましていかんともなすことができない事情にありますれば、これ

は法律その他の強権を用いまして拒否するといふのは社会常識の当然でありまして、もし当委員会において弊害の極致にありといふようなお考へで、今上程されておりますこの法律案に不賛成である。あるいはすでに施行されております自転車競技法の廃止を御提案されております小型自動車競走法は、提案者各位の御説明等をこまかに伺いまして、また通産省の行政の一環にもし入ると仮定して考えまして、弊害よりも利するところが多いと考えて、この原案に一応賛成の意を表しておる次第であります。

○風早委員 意見をなるべく差控えたいと思うのです。一応質問を先に進めて行きます。今これは弊害よりも利するところが多いと言わされました、それが利するところは一体だれが利するのか。私はまず政府に今まで競輪によつて得られた国庫収入——競輪によつて得られた全収入と、それから実際に国庫に納められたその状況を、ひとつ御報告願いたいと思います。さらにそれが実際に地方財政なり、また事業の拡張なりに向かれて、実際に流された割振りもひとつ御報告願いたいと思います。

○玉置政府委員

経理の実績について
最近までの計数で申し上げますと、大体において売上高は七十億くらいの状況になつております。おそらく三月末までには百億内外のものに達するのではないかと思つております。これに対しまして国庫の収入は約一億くらいの金額に達しております。三月本年度分として国庫に入る分は、四億か五

億くらいの間に納まるのではないかと思つております。本年度の予算で御審議願いましたことは、この競輪法五年度といたしましては、この競輪法の法律の精神に基きまして、大体二億の金が予算に計上いたされまして、これが自転車関係のものとして、たとえば中小企業庁の中小工業の振興、あるいは工業技術庁の予算として工業技術の振興、特許庁の予算としまして発明の奨励の費用といふように、あらゆる面にこの二億のものが使われる予定になつております。

○風早委員

いろ／＼新聞紙上等で伝えるところによりますと、これらの収入が実際に地方財政なり、また国庫のそれ／＼予定した費目に使われる前に除いたあと実際の純益につきまして、いろいろうわさ、またいろいろな報道があるのです。ことに今回この自動車の場合におきまして、競走会といつたようなものが設けられて、いろいろ構成を持つておるか、こういうものがなして不正な行為が行われておるが、競走会といつたものは一体どうせられるが、競走会といつたものは一体どうせられました。小委員長代理

ちょっと申し上げます。本日は本会議の都合もありますので、この程度にとどめまして、明日五日午前十時から開会いたします。

本日はこれにて散会いたします。

常な関心を持たざるを得ないわけですねる事実に関連しましても、やはり今回こういうふうなものが新しく出ることによつて、競走会といふものに非

ります。そういう点について政府はどういう用意をもつておられるか、これも政府当局にお尋ねしておきます。